
Casi un tercio de los alumnos 
de 8° no cree en la democracia

PREOCUPANTE INDICADOR DEL SIMCE DA CUENTA DEL NECESARIO REFUERZO EN EDUCACIÓN CÍVICA

El Ministerio de Educación dio a 
conocer ayer a nivel nacional los 
resultados de la prueba Simce 
correspondiente a 2018. Si bien la 

medición rescata resultados al 
alza en comparación a 2017, 
ahora se incorporan nuevos facto-
res de medición, gracias a una 

encuesta de formación ciudadana 
realizada durante el test. 
En lectura, hay un aumento de 
cinco puntos, que va en la línea 

del énfasis de los planes de refuer-
zo que tiene el Gobierno. En 
Matemáticas, se observan resulta-
dos parejos con la media nacio-

nal, son pocos los que alcanzan el 
nivel de adecuado y se aumenta la 
brecha a cinco puntos entre hom-
bres y mujeres”.

Por otro lado, el Simce también consignó una notoria alza en los puntajes de las niñas en ciencias.
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Inclusión Digital: La internet como factor de cambio y generador de oportunidades

Hoy vivimos en un mundo globalizado, atiborrados de 
tecnología y donde la inmediatez predomina, sin duda que la 
llegada de la Internet ha dejado una huella en esta época. La 
vida cotidiana, laboral, la educación, el funcionamiento del 
mercado, e incluso, por qué no decirlo, nuestras relaciones 
interpersonales se ven inundadas y revolucionadas por la 
tecnología y las redes. 

Tener acceso a Internet fija de calidad es garantía de acce-
so a la información, un bien altamente preciado y que trae 
consigo, casi como un premio invaluable, la oportunidad de 
conocer y crear nuevas oportunidades para las personas. En 
palabras sencillas, quien tiene Internet a su alcance, tiene 
una ventaja que lo posiciona en un mundo de opciones infi-
nitas desde las cuales mejorar su calidad de vida y, posible-
mente, las de muchos más. 

Entendiendo esto como premisa, Chile tiene una deuda 
por cumplir. Según cifras de Subtel, este 2019 el 44% de los 
hogares chilenos no cuenta con acceso a Internet fijo -en la 
Región del Bío Bío corresponde al 51%-. En la misma línea, 
los informes aportan otro dato: 1.495 localidades de nuestro 
país no tienen acceso a ningún tipo de conectividad fija de 
Internet. Son más de 160 mil los habitantes de estas comuni-
dades, en su mayoría rurales, que están relegados de cual-
quier opción de conectividad estable y de calidad. En un con-
texto de globalización y desarrollo tecnológico, mientras al-
gunos en Chile ya implementan el Internet de las Cosas 
(IoT) y la Telemedicina, otros no tienen alternativa para 
cargar un video educativo en clases o descargar un ar-

chivo adjunto de sus correos.  
La brecha digital es real, tangible y, muchas veces, doloro-

sa. En la empresa de telecomunicaciones Mundo Pacífico lo 
hemos vivenciado y llevamos 25 años trabajando por llegar 
con soluciones de calidad, específicamente con fibra óptica, 
a esos lugares olvidados que merecen tener el mismo acceso 
que los demás. Y no sólo llegar a vender nuestros productos 
a precios justos y accesibles para esas familias, sino que apor-
tar también en el desarrollo integral de sus comunas, con en-
tregas gratuitas de servicios, auspicios en sus actividades, fo-
mentando sus medios de comunicación locales, entre otros.  

Disminuir la brecha digital en Chile es una tarea priorita-
ria y con incontables beneficios incluso económicos. Para 
nosotros, se trata de contribuir a equiparar la cancha porque 
somos conscientes que el limitado o nulo acceso a este bien 
crea desigualdades que son difíciles de sobrellevar. 

Para lograr este propósito, debemos enfocarnos en tres 
factores esenciales: conectividad fija de calidad en fibra ópti-
ca, precios que estén al alcance de las familias y sinergia entre 
el mundo público y privado. Sólo de esta forma lograremos 
ofrecerle a la otra mitad de Chile, a los que han quedado mar-
ginados del desarrollo e inmediatez que caracteriza nuestros 
tiempos, esa conectividad que merece y enfrentar de mejor 

manera la transformación digital que se avecina. 
 

Jaime Weinborn Aravena 
Jefe de Asuntos Públicos 

Mundo Pacífico

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

VALENTINA RIOSECO 
Integrante del Programa de Estudios Europeos 
Universidad de Concepción 

El nuevovo mundo de las 
 Telecomunicaciones  
 
Señor Director: 

Este 17 de mayo de 2019 se cum-
ple medio siglo desde que se institu-
yó el Día Mundial de las Telecomuni-
caciones. En esta fecha se celebrarán 
también los 154 años de la creación 
de la Unión Internacional de Teleco-
municaciones, UIT, y la firma en Pa-
rís, en 1865, del primer Convenio Te-
legráfico Internacional. 

Durante la firma de este convenio, 
el ministro francés de Relaciones Ex-
teriores de la época, Édouard Drou-
yn de Lhuys, plasmó en su discurso 
una frase que aún hoy tiene vigencia: 
“Las telecomunicaciones, afirmó, 
son un medio de comunicación pro-
digioso que facilita un canal de diálo-
go para la humanidad”. 

La evolución de las telecomunica-
ciones ha dejado honda huella en la 
humanidad. Desde el casi extinto 
servicio de telegrafía, pasando por la 
radio, telefonía, televisión, hasta los 
satélites de comunicaciones, telefo-
nía móvil e Internet, un nuevo y má-
gico mundo ha impactado a la raza 
humana y ha ido cambiando, en for-
ma cada vez más vertiginosa, la vida 
de los habitantes de nuestro planeta 
tierra. 

En la actualidad, hasta un simple 
tostador de pan es superior al Apollo 

Guidance Computer (AGC) el com-
putador instalado en los Módulos de 
Mando y Lunar del Apollo 11, o al 
IBM System/360, utilizado por la 

NASA para establecer comunicación 
con la nave espacial que llevó al 
hombre a la Luna. Un juguete inte-
ractivo tiene cuatro veces el poder de 

procesamiento del AGC, mientras 
que el Smartphone lo supera en 
100.000 veces. 

Hoy día, las telecomunicaciones 

son parte fundamental de la vida 
diaria de las personas y es imposible 
concebir el mundo sin ellas. Enten-
didas como una forma de comuni-
cación electrónica a distancia, las te-
lecomunicaciones están presentes 
no sólo en nuestro hogar sino tam-
bién en una nave espacial que orbita 
otros mundos a millones de kilóme-
tros de distancia de la tierra. 

Es indudable que las telecomuni-
caciones están cambiando nuestro 
mundo y nuestras vidas. La concre-
ción de hechos que hace 154 años 
atrás eran sólo un sueño nos sigue 
asombrando. Y como dijo el Canci-
ller de Francia durante la firma del 
convenio en 1865, ojalá que las tele-
comunicaciones sigan facilitando 
“un canal de diálogo para la humani-
dad” y que nunca olvidemos que la 
tecnología debe estar al servicio del 
hombre para que sea mejor persona 
y para que vivamos en una sociedad 
más justa y más humana. 

 
Lixandro Jesús Aguilera Torres.  
4° C Enseñanza Media, Colegio 
Tecnológico Darío Salas, Chillán 
Viejo. Texto ganador categoría 
Enseñanza Media del concurso de 
ensayos organizado por Ingeniería 
Civil en Telecomunicaciónes de la 
Universidad de Concepción y Mundo 
Pacífico, en el Día Mundial de las 
Telecomunicaciones.

El 16 de enero, la cámara de Dipu-
tados aprobó el Proyecto de Ley so-
bre Migración y Extranjería, pasando 
a la Cámara de Senadores. En dicha 
sesión, se resolvió eliminar el art. 10. 
“Principio de No Devolución” (non-
refoulement, PND), que disponía: 
¨Ningún extranjero podrá ser expul-
sado o devuelto del país donde su 
derecho a la vida, integridad física o 
la libertad personal corran peligro 
de ser vulneradas en razón de su raza, 
nacionalidad, religión, condición so-
cial u opinión política, en conformi-
dad a los tratados internacionales 
ratificados por Chile”. ¿Se ajusta esta 
decisión a los estándares de DD.HH. 
que Chile se ha obligado a cumplir? 

Uno de los argumentos utilizados 
para eliminar el PND, fue que este 
sólo es aplicable en casos excepcio-
nales de refugio. Sin embargo, ello no 
es así, pues su alcance sobrepasa el 
Derecho de Refugiados, integrando 
el marco normativo del Derecho In-
ternacional de Derechos Humanos, 
en virtud del cual emanan obliga-

riesgo real de ser expuesta a tortura 
o a cualquier otra pena o trato cruel, 
inhumano o degradante. Por lo tan-
to, para que Chile devuelva a una 
persona a otro Estado cumpliendo 
los estándares de DD.HH. a los que se 
ha obligado, deberá evaluar cada ex-
pulsión de manera individual, im-
parcial e independiente, cumpliendo 
con las normas del debido proceso. 
Así lo ha resuelto la Corte Interame-
ricana en el caso Pacheco Tineo.  

En el ámbito comparado, el están-
dar es similar. Desde el caso Soering 
v. the UK de 1989, la Corte Europea 
de DD.HH. ha venido extendiendo el 
PND a través de la prohibición con-
tra la tortura. Asimismo, la UE reco-
noció la protección del PND respec-
to de toda persona, en el art. 19 de su 
Carta de Derechos Fundamentales. 

La decisión de eliminar el PND de 
la nueva legislación migratoria no se 
ajusta a los estándares de DD.HH. a 
los que Chile está obligado y que son 
reconocidos y aplicados a nivel regio-
nal, europeo e internacional.

mentarios generales y peticiones in-
dividuales que las obligaciones ema-
nadas del PND protegen a cualquier 
persona sin importar su condición 
migratoria.  

La estricta aplicación del PND no 
se refiere a las personas a quien pro-
tege, sino que más bien a las causa-
les en virtud de las cuales se aplica. 
Por lo que para recibir su protección 
la persona debe probar que existen 
razones fundadas para creer su vida 
está en peligro, o que enfrenta un 

La decisión de eliminar 

el PND de la nueva 

legislación migratoria 

no se ajusta a los 

estándares de DD.HH. 

a los que Chile está 

obligado. 

Derechos humanos y 
non-refoulement

Verba volant scripta manent

 Otra miradaCARTAS 

ENFOQUE
ciones específicas que los Estados 
se comprometen a cumplir para pro-
teger la dignidad humana.  

Así, el eliminado art. 10 estaba re-
dactado de manera prácticamente 
idéntica art. 22.8 de la Convención 
Americana sobre DD.HH.. Al ratificar 
esta Convención, Chile se obligó a 
adoptar su legislación interna para 
hacer efectivos los derechos conteni-
dos en ella (art. 2). Además, el PND 
está consagrado en el art. 3 de la 
Convención Contra la Tortura, de la 
que emana para los Estados la obli-
gación de abstenerse de expulsar, 
devolver o extraditar a una persona 
a otro Estado cuando haya razones 
fundadas para creer que estaría en 
peligro de ser sometida a tortura. 
Una protección similar se extrae del 
art. 7 del Pacto Internacional de De-
rechos Civiles y Políticos y del art. 10 
de la Convención Internacional que 
Regula los Derechos de Todos los 
Trabajadores Migratorios y sus Fami-
lias. Los órganos monitores de estas 
Convenciones han resuelto en co-
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L
a nueva encuesta “El Chi-
le que viene”, realizada 
por Cadem, sale al paso 
de una de las caracterís-
ticas en incremento de 
los chilenos, a la tradicio-

nal tendencia a aparentar, se agrega la 
pérdida de temor a que los costos de 
proyectar una imagen mejorada ex-
cedan por mucho las ventajas relativas 
de ese ejercicio social. Por tanto, lo 
que este estudio revela, es que las deu-
das aumentan a tal grado que para el 
69% de los chilenos es difícil o muy di-
fícil poder salir de las deudas que ha 
contraído, para agravar esa situación, 
el 25% vuelve a tomar un crédito para 
pagar uno anterior. 

La encuesta, que implicó la realiza-
ción de 1.612 entrevistas, entrega infor-
mación preocupante; el 76% de los chi-
lenos declara estar endeudado y el 42% 
dijo estar excesivamente o bastante 
endeudado, de esa manera, 8 de cada 
10 millennials, generación X y boo-
mers, 41% de la generación Z, especial-
mente entre 18 y 21 años, ya declara es-
tar endeudado, así, las nuevas genera-
ciones entran al mercado laboral ya 
endeudadas con una casa comercial, 
banco o con algún familiar, por diver-
sos motivos, pero con mayor frecuen-
cia por compras en las grandes tiendas 
(42%), educación (40%) y compras o 
pagos del día a día (38%). 

Tradicionalmente, las deudas de las 
familias chilenas eran para la adquisi-
ción de una vivienda, para costear la 
educación de los hijos o para enfrentar 
alguna situación catastrófica de algu-
no de sus miembros, pero las cifras 
que muestra esta encuesta sugieren 
gastos de otro orden, con más clara 
tendencia consumista, así, las princi-
pales fuentes de endeudamiento son 
las tarjetas de crédito con casas comer-
ciales (53%), seguidas por las tarjetas 
de crédito bancarias (34%), los présta-
mos familiares (25%) y créditos de con-

sumo (25%). 
No hay duda alguna que la posibi-

lidad de contraer deudas ha permiti-
do a muchas familias acceder a más 
bienes y mejores servicios, pero tam-
bién a muchos gastos que no guardan 
relación con las entradas de la fami-
lia o de la auténtica necesidad de em-
plear recursos, como puede ser vaca-
ciones onerosas, o gastos desmedi-
dos de variada naturaleza, la 
satisfacción, muchas veces efímera, de 
tales gastos contrastan con la genera-
ción de preocupación, tensión o an-
gustia, toda vez que en muchas opor-
tunidades se recurre a otros présta-
mos para resolver moras pendientes, 
un recurso que utiliza uno de cada 
cuatro de los encuestados. 

Un estudio realizado por el portal 
ChileDeudas analizó las cifras de moro-
sidad que presentan los chilenos con el 
uso de tarjetas de crédito en los últimos 
años. Los valores indican que 4,5 millo-
nes de compatriotas viven con deudas 
impagas, números que se justifican en-
tendiendo que desde 2017 al 2018 au-
mentó al doble la morosidad con crédi-
to, un ejecutivo de la entidad advierte 
“en promedio, los chilenos tienen cua-
tro tarjetas de crédito por persona en-
deudada, lo que es una práctica alta-
mente nociva en términos financieros, 
ya que en cada plástico se cobrarán in-
tereses y comisiones asociadas”. 

Resulta difícil cambiar un forma de 
vivir, toda vez que las circunstancias 
muchas veces a obligan a hacer gastos 
mayores al poder adquisitivo. Sin em-
bargo, tiene que haber espacio para la 
austeridad, recobrar la ponderación 
que pudo haber sido uno de los baluar-
tes de la clase media chilena, una nue-
va reflexión para cambiar los plazos y las 
prioridades, una reflexión que la prisa 
contemporánea ha dejado de lado.

Las deudas 

aumentan a tal 

grado que para  

el 69% de los 

chilenos es difícil,  

o muy difícil, poder 

salir de las deudas 

que ha contraído, 

para agravar  

esa situación, el 25% 

vuelve a tomar  

un crédito para 

pagar uno anterior.

EN EL TINTERO

de la celebración de los 400 años 
de la fundación de la ciudad. 

Este era un sector residencial, 
caracterizado por la homogenei-
dad y la fachada continua, así 
como por una línea de grandes ár-
boles. Es de destacar la voluntad 
y el empecinamiento del munici-
pio penquista por tener la plaza 
arregladita, con pasto y flores, 

prontamente destruidos por el 
heterogéneo público, fer-

vientes admiradores 
del principio que la lí-
nea recta es el camino 

más corto entre dos 
puntos, así sea pisando los 

ya descritos césped y flores, ayu-
dados por inspirados vendedo-
res de tabaco de diversos aromas 
y de sospechosa procedencia. 

La plaza sigue siendo un hito 
de la ciudad, falta un poco más de 
mejor comportamiento, de cui-
dado y respeto con todo lo que 
allí ocurre, pasa poco, buen indi-
cio de que es posible seguir te-
niendo espacios de libertad. 

 
PROCOPIO

Poder tener 
la fiesta en paz 

CLICKBAIT

No se detienen las coloridas 
descripciones de lo que diaria-
mente, mejor, nocturnamente, 
ocurre en la Plaza Perú, quizás 
una de las plazas más europeas 
de todas nuestras plazas, acordo-
nada por residencias dignas de 
maqueta e integrada indisolu-
blemente al medio urbano. 

Fue construida en 1942 por 
los arquitectos Ovalle y Sarabia 
ganadores de un concur-
so al efecto abierto en 
1941, luego del terre-
moto de 1939. Esta 
plaza es fruto de la reno-
vación urbanística que tuvo 
el sector. Después del terremoto 
de 1939, se abre la Avenida Dia-
gonal y se diseña la Plaza Perú y 
la de Tribunales como ejes arti-
culadores de la relación de la Uni-
versidad con el centro histórico 
de la ciudad. 

La fuente de la plaza es una do-
nación de la colectividad alema-
na, según se aprecia en una pla-
ca que figura en un monolito si-
tuado frente a la Diagonal. Fue 
inaugurada en 1950, con ocasión 

La tendencia en 
aumento a vivir  
endeudados
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30% de los alumnos de 8° básico 
no confía en la democracia

SEGÚN INDICADORES DE DESARROLLO SOCIAL EVALUADOS JUNTO AL SIMCE

El Ministerio de Educación dio a co-
nocer ayer a nivel nacional los resul-
tados de la prueba Simce correspon-
diente a 2018. Si bien la medición res-
cata resultados al alza en 
comparación a 2017, ahora se incor-
poran nuevos factores de medición, 
gracias a una encuesta de formación 
ciudadana realizada durante el test. 

El seremi de Educación, Fernando 
Peña, explicó que “en lectura hay un 
aumento de cinco puntos, que va en 
la línea del énfasis de los planes de lec-
tura que tiene el Gobierno. En Mate-
máticas, se observan resultados pare-
jos con la media nacional, son pocos 
los que alcanzan el nivel de adecuado 
y se aumenta la brecha a cinco pun-
tos entre hombres y mujeres”. 

Mientras que el director de la Agen-
cia de Calidad de la Educación (ACE) 
macrozona centro sur, Gino Cortez, 
ahondó en que “estos subsectores 
muestran distintas tendencias, hay 
más niños que leen de forma com-
prensiva. Las brechas siguen existien-
do, pero el llamado es a tratar de man-
tener resultados igualitarios”. 

Uno de los colegios de alta vulnera-
bilidad que logró buenos resultados 
fue Hogar Charrúa de Cabrero. Con 
un un índice de vulnerabilidad de un 
97,3%, marcado por la extrema pobre-
za y la segregación espacial, sorpren-
dió gratamente con 305 puntos en 
lectura, 36 más que la medición ante-
rior, alzándose en el primer lugar de 
su comuna.  

Su director, Ricardo Ortiz, celebró 
el logro alcanzado en dos años de ges-
tión, en un colegio donde los niños 
que ingresan a preescolar lo hacen 
con una conciencia lexical inferior a 
800 palabras. “Se ha hecho  un traba-
jo centrado en habilidades lectoras, 
apoyado en un sistema de evaluacio-
nes permanentes para buscar infor-
mación sobre los aprendizajes logra-

Si bien los resultados de la medición son similares al año pasado, existe un alza 
notoria en resultados de las niñas de 2° medio en Ciencias Naturales y en Lectura.

loración de la democracia como sis-
tema de gobierno, eso se debe a la 
sospecha que hay en contra de las 
instituciones. Eso es algo que se repi-
te en la población adulta y los alum-
nos presentan adhesión a valores de 
la democracia universal y rechazan lo 
local”. 

El diputado del Distrito 20 y ex al-
calde de Talcahuano, Gastón Saave-
dra, opinó que es necesario combatir 
este “analfabetismo cívico”. Al respec-
to, señaló: “Esto demuestra la impor-
tancia de la formación cívica a tem-
prana edad . Es preocupante ver este 
índice de desconfianza en la demo-
cracia en nuestros niños”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
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es el promedio logrado por 
las estudiantes en la prueba 
de Ciencias en 2° Medio.

puntos
247

Desde la Fundación Enseña 
Chile, observan que se 
mantiene la alta brecha 
social, por lo que no se ha 
cumplido el compromiso de 
educación de calidad.

Alta brecha

“Estos resultados dan cuenta de 
lo necesaria que es la educación 
cívica a edad temprana”.

Gastón Saavedra, diputado PS.

FRASE dos por los estudiantes”, precisó. 
 

Alza femenina en ciencias 
Otro de los resultados que llamó la 

atención fue el de enseñanza media 
en Ciencia, puesto que las mujeres lo-
gran mejor resultado que los hom-
bres. Hablamos de un alza de nueve 
puntos, en relación a la prueba del 
2016, llegando a 247 puntos , mien-
tras que los hombres obtienen 242 
unidades. 

La directora del Colegio España, 
Ema Asenjo, se mostró entusiasta por 
la tendencia, que se grafica en que “te-
nemos muchas alumnas que están 
estudiando áreas de la ingeniería o de 
la pedagogía en matemáticas”. 

Desde la Fundación Enseña Chile, 
la directora regional Consuelo Ba-

rrios recomendó fijarse más en los 
resultados por estratos socioeconó-
micos, donde se ven retrasos de has-
ta dos años en promedio. “Hay 52 
puntos de diferencia entre los estra-
tos socioeconómicos, por lo que no 
estamos avanzado quedando en deu-
da el compromiso de educación de 
calidad”, recalcó. 

 
Desconfianza en la democracia 

En esta evaluación se realizó una 
encuesta sobre formación ciudadana, 
y uno de los números preocupantes 
que arrojó es que un tercio de los es-
tudiantes de 8° básico no considera 
que la democracia sea la mejor forma 
de gobierno. 

El seremi de Educación, Fernando 
Peña, comentó que “hay una baja va-

“Se hace un trabajo centrado en 
habilidades lectoras, apoyado en un 
sistema de evaluaciones permanentes”. 
Ricardo Ortiz, director de la escuela “Hogar 
Charrúa” de Cabrero.

“Hay 52 puntos de diferencia entre 
los estratos socioeconómicos, por 
lo que no estamos avanzado”. 
Consuelo Barrios, directora regional de 
Fundación Enseña Chile.
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EL PROYECTO obtuvo el apoyo de 84 parlamentarios; otros 64 votaron 
en contra de la iniciativa impulsada por el Ejecutivo.

Luz verde  
para legislar 
reforma de 
pensiones tras 
apoyo opositor

FUERON CLAVE VOTOS DE LA DC Y EL PR

Cámara de Diputados aprobó idea de 
legislar iniciativa del gobierno.

Pese al rechazo que había experi-
mentado en el Comisión de Traba-
jo, la reforma al sistema de pensio-
nes dio su primer paso ayer, en el he-

miciclo de la Cámara de Diputados, 
luego que se aprobara la idea de le-
gislar el proyecto del Ejecutivo. Lo 
anterior, con el apoyo de parlamen-
tarios de la DC y el PR, incluyendo 
algunos representantes de Ñuble y 

Bío Bío, como Carlos Abel Jarpa, 
Jorge Sabag, José Miguel Ortiz y Joa-
nna Pérez. Esta última dijo, duran-
te su alocución en el hemiciclo, que 
la discusión se debía dar “no por 
patriotismo, no por ser de un sector 
u otro (…). Le debemos el debate a 
los pensionados”. 

Desde el oficialismo, el diputa-
do del Distrito 21, Iván Noram-
buena (UDI), comentó que “no te-
nía ningún sentido que se negaran 
a la idea de discutir un proyecto 
que es tan necesario para los adul-
tos mayores en Chile. Yo creo que 
por eso obtuvimos muchos votos 
de la oposición, obtuvimos votos 
de la DC, radicales y de algunos in-
dependientes”. 

El apoyo de diputados de la DC y 
el PR, a la propuesta oficialista, vol-
vió a generar roces y diferencias en-
tre quienes dicen ser de oposición. 
Esto, pues el PS, PPD, PC y las colec-
tividades del Frente Amplio recha-
zaron el proyecto del gobierno. 

Un escenario similar se produjo 
cuando en la Comisión de Hacien-
da se aprobó la idea de legislar la Re-
forma Tributaria con apoyos DC, 
pese al acuerdo opositor existente 
para votar en contra.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Entre las acciones 
concretas están

MUJER FUE OBLIGADA A DAR A LUZ ENGRILLADA

En un duro veredicto, con críticas al 
Ministerio Público, el juez Iohan León 
absolvió a los tres gendarmes acusa-
dos de vejaciones injustas en el parto 
de Lorenza Cayuhan, quien fue obliga-
da a parir engrillada a su hija Sayén, el 
14 de octubre de 2016. 

El magistrado liberó de cargos a 
Andrea Concha, Cristina Segundo y 
Christian Pino, por considerar que 
para condenar por ese delito se nece-
sita probar que los acusados actuar 
con dolo, lo que no pudo ser acredita-
do por la Fiscalía. También, recordó 
que el delito de vejaciones injustas ya 
no está vigente en Chile. 

Más aún, el juez argumentó que el 
Ministerio Público pudo haber in-
culpado a las autoridades de Gendar-
mería o los médicos que permitieron 
el ingreso de la comunera mapuche 
al pabellón con el grillete puesto en 
su pierna. 

En esa instancia, Cayuhan fue tras-
ladada de urgencia al Sanatorio Ale-
mán, para ser sometida a una cesárea 
de urgencia al sufrir de un cuadro de 
preeclampsia, desde el penal de Arau-
co, donde cumplía una condena de 
cinco años por robo con intimidación. 

La lectura de la sentencia absolu-
toria se realizará el domingo 26 de 
mayo a las 14:30 horas. El Ministerio 
Público esperará a conocer el fallo 
para tomar alguna decisión, como 
solicitar la nulidad. 
 
Reacciones 

El abogado de los gendarmes, César 
Ramírez, explicó que “ellos cumplieron 
con los protocolos que la normativa de 
la época les imponía y, conforme a eso, 
tenían que sujetarse a ella. Es el Esta-
do el que tiene que preocuparse de es-
tablecer las normas para asegurar los 
derechos de las personas”. 

Agregó que en este caso “se estaba 
cortando el hilo por lo más delgado. 
No tienen por qué responder funcio-
narios menores, cuando los reglamen-
tos vienen de otros estamentos que, en 
la mayoría de los casos, se lavan las 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Magistrado estimó que no habían dolo por parte de los 
funcionarios. Familia de la comunera mapuche no descartó 
recurrir a otras instancias.

manos. Aquí no hubo dolo por parte 
de mis representados”. Recordó que 
los sumarios aún están abiertos y pre-
cisó que, con este fallo, los tres gendar-
mes también deberían ser absueltos 
en esa instancia administrativa. 

Carlos Torres, presidente provin-
cial de la Asociación de Funcionarios 
Penitenciarios (Anfup), afirmó que es-
tán conformes con el fallo, “porque 
de parte de nuestros colegas no hubo 
ninguna intención de torturar ni pro-
ducir algún mal a una persona priva-
da de libertad, menos aún a una per-
sona en las condiciones en las que es-
taba la señora Lorenza”. Agregó que 
tras este caso, han habido cambios 
en los protocolos de la institución. 

 
“No esperábamos nada” 

José Cayuhan, hermano de Loren-
za, lamentó la decisión del magistra-
do: “Desde el comienzo, nosotros no 
esperábamos nada positivo y hoy día 
se concretó lo que pensábamos to-
dos: el juez puso, prácticamente, como 
víctimas a los gendarmes que esta-
ban acusados”, alegó. 

Agregó que estudiarán el fallo. “Va-
mos a seguir tratando de buscar un 
poco de justicia en un país lleno de 
tanta injusticia”, dijo Cayuhan. 

El fiscal del caso, Nelson Vigueras, 
precisó que “llegamos al tribunal con 
la convicción de perseguir las respon-
sabilidad criminal de tres funcionarios 
públicos. Estimamos que uno de ellos 
tenía dolo directo y las otras dos, dolo 
eventual”. No descartó solicitar la nu-
lidad del juicio, una vez que estudien 
la decisión del magistrado.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Gendarmes fueron 
absueltos por el parto 
de Lorenza Cayuhan 

Trabajan para evitar robos en jardines

de los 10 espacios educativos que 

Debido a los últimos robos 
ocurridos en jardines infantiles 
en el sector de San Pedro de la 
Costa, la Directora Regional de 
Fundación Integra en Bío Bío, 
Patricia Escobar, se reunió con el 
gobernador de Concepción, Ro-
bert Contreras, la Municipalidad 
de San Pedro de la Paz, Seguridad 
Ciudadana y Carabineros para 
trabajar juntos en la protección 

 FOTO: INTEGRA

la fundación tiene en la comuna. 
La instancia tuvo como objeti-

vo dar a conocer las medidas de 
seguridad que se adoptaron en la 
mesa de trabajo realizada por los 
representantes de las distintas 
instituciones involucradas, como 
también, mostrar el trabajo coor-
dinado que existe para lograr pre-
venir de mejor manera los actos 
de delincuencia en el lugar.
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

el penal de Arauco hasta el 
Sanatorio Alemán, para ser 
sometida a una cesárea de 
urgencia.

La mujer fue 
llevada desde 

patrullajes de móviles de 
seguridad, además de visitas 
de Carabineros.

“No tienen por qué responder 
funcionarios, cuando los 
reglamentos vienen de otros 
estamentos”. 
César Ramírez, abogado.

“De parte de nuestros 
colegas no hubo ninguna 
intención de torturar ni 
producir algún mal”. 
Carlos Torres, Anfup.

“Vamos a seguir tratando de 
buscar un poco de justicia”. 
 
José Cayuhan, hermano de 
Lorenza.
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Medio Ambiente apuesta por la 
reutilización de cenizas de Enel

BUSCAN REDUCIR TONELADAS DEL MATERIAL QUE SE ACOPIA EN EL LUGAR

Con la medida, el Ministerio busca acelerar el cierre del Vertedero, a través del 
proceso de economía circular.

Reducir, reutilizar y reciclar es la 
consigna de la economía circular, 
que pretende poner en práctica el 
Ministerio de Medio Ambiente para 
dar solución a la problemática pre-
sente en Coronel, específicamente 
sobre el vertedero de Cenizas de la 
Central Bocamina de Enel. 

“Estas cenizas se pueden utilizar 
como material árido, por lo que es-
tamos apostando por aumentar el 
volumen para poder utilizarla, 
como en la construcción del Puen-
te Industrial o en proyectos inmo-
biliarios, que van a requerir la traza-
bilidad de esos componentes”, ex-
plicó el seremi de Medio Ambiente 
del Bío Bío, Mario Delannays. 

La autoridad, a su vez, indicó que 
esto es algo muy relevante para el 
Ministerio y apuestan que, con la 
iniciativa, el cierre del vertedero Ce-
nizas sea antes de lo programado 
por Enel. 

“Que la economía circular forme 
parte de estas propuestas proposi-
tivas, que incluyen a la termoeléctri-
ca y las empresas de áridos, que 
mezclan cerca del 70% de las ceni-
zas presentes en el vertedero, bus-
camos como Ministerio resolver la 
problemática presente en Coronel”, 
acotó el seremi. 

llevó a que las comisiones de Medio 
Ambiente y Salud de la Cámara de 
Diputados sesionaran hoy en Coro-
nel, para luego visitar el vertedero 
cuestionado. 

Al respecto, el diputado del Parti-
do Ecologista Verde, Félix González, 
explicó que durante la sesión van a 
escuchar las posturas de los afecta-
dos, junto al alcalde coronelino. 

“Lo que queremos es hacer uso de 
nuestras facultades fiscalizadoras 
en terreno, sobre las situaciones de 
contaminación que los vecinos re-
claman”, afirmó.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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pulsando una serie de iniciativas en 
torno al Medio Ambiente y, en esa lí-
nea, estamos trabajando en una se-
rie de proyectos que buscan fomen-
tar la economía circular, ya que el 
cuidado del medio ambiente es algo 
relevante para nuestra Región”. 

Anuncio que fue muy valorado 
por el alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, quien aseguró que lo que 
buscan como municipio es cerrar el 
vertedero de Cenizas, como tam-
bién el cese de Enel Generación en 
la comuna. 

 
Sesión en Coronel 

Las demandas de los vecinos, li-
derado por el alcalde Chamorro, 

En tanto, sobre el anuncio del se-
remi Delannays, el intendente del 
Bío Bío, Sergio Giacaman, detalló 
que “como gobierno estamos im-
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horas contempladas para un 
profesional especialista en 
implantología, para reducir 
las listas en esa área.

El programa 
cuenta con 11 

YA SE HAN REALIZADO LAS PRIMERAS OCHO INTERVENCIONES 

Un pabellón de cirugía odontoló-
gica ambulatoria de alto estándar 
fue inaugurado, recientemente, en 
el Cesfam Víctor Manuel Fernández 
de Concepción. 

Con la iniciativa, que según explica-
ron autoridades del centro de salud, 
busca brindar calidad y comodidad en 
la atención a los pacientes, ya se han 
realizado las primeras intervenciones 
quirúrgicas en las especialidades en ci-
rugías bucal, periodontal y endodón-
ticas, e implantología, que beneficia-
rá a usuarios con procedimientos de 

Cesfam VMF habilitó pabellón 
de cirugía odontológica 
Intervenciones varias, problemas periodontales, regeneración ósea e implantes 
son parte de las áreas que tendrán cobertura con la nueva infraestructura.

implantes dentales, de regeneración 
ósea para la implantología, entre otras 
prestaciones ambulatorias. 

Hasta el momento, se han realiza-
do ocho intervenciones y se espera 
efectuar 75 este año. Cabe destacar 
que la prestación, valorada por Fona-
sa, está orientada a pacientes entre 
15 y 59 años. 

La nueva infraestructura de últi-
ma generación, que fue financiada a 
través de un convenio de asistencia 
docente suscrito con la Universidad 
San Sebastián y con el apoyo del Ser-
vicio Salud Concepción, permitirá, 
según Neil Palma, director del Cesfam 

 FOTO: SEREMI DE SALUD

Víctor Manuel Fernández, reducir las 
listas de espera odontológicas. 

De hecho, el programa, que comen-
zó a operar el nueve de mayo, consi-
dera 11 horas profesionales en el área 
de implantología. 

“La habilitación de este moderno 
pabellón nos permitirá, como centro 
de salud, trabajar en las listas de espe-
ra de cirugías de implantes para per-
sonas que llevaban mucho tiempo a 
la espera de pabellón, tanto en nues-
tro Cesfam como también de las de-
rivaciones de la red de comunas veci-
nas, gracias al trabajo con nuestros es-
pecialistas y a la suma de horas de 
especialistas los del Hospital Guiller-
mo Grant Benavente de Concepción. 
Sin duda, una importante noticia para 
nuestros usuarios”, enfatizó Palma. 

El pabellón de cirugía menor es 
un proyecto que data de 2017 y que 
destaca por su tecnología de punta, 
una sentida demanda de la comuni-
dad, manifestó el especialista de Im-
plantología del Cesfam VMF, Juan 
Molina. 

“Es una obra fantástica para la co-
munidad el hecho de poder entregar 
atenciones de alto nivel en nuestro 
Cesfam. Gracias al moderno equipa-
miento del nuevo pabellón y cómodas 
instalaciones, podemos satisfacer la 
demanda de nuestros pacientes y de 
otras comunas, especialmente en 
aquellos que esperaban por sus inter-
venciones”, detalló el odontólogo.

Alumnos de los colegios CEAT, Sa-
lesiano, Tecnológico Darío Salas de 
Chillán Viejo y de Ingeniería Civil en 
Telecomunicaciones de la UdeC cele-
braron junto a  Mundo Pacífico el Día 
Mundial de la Telecomunicaciones y 
TICs con un evento denominado “Pri-
mera Jornada de Encuentro por las 
Telecomunicaciones”. 

Durante la actividad se realizó  una 
firma de convenio de colaboración en-
tre la empresa Mundo Pacífico y la carre-
ra de Ingeniería Civil en Telecomunica-

Convenio UdeC-Mundo Pacífico: Alumnos 
celebraron Día de las Telecomunicaciones

ró que “hay que aunar esfuerzos priva-
dos, públicos y académicos para lograr 
disminuir esta brecha”, comentó. La ac-
tividad finalizó con la premiación a los 
ganadores de un concurso de ensayos 
con la temática “Los desafíos del mun-
do de las Telecomunicaciones para el 
mañana”, quienes recibieron un recono-
cimiento oficial y una Tablet. Los alum-
nos premiados fueron Nicolás Borcoski 
de Ingeniería Civil en Telecomunicacio-
nes y Lixandro Aguilera del Colegio Tec-
nológico Darío Salas de Chillán Viejo.

 FOTO: MUNDO PACÍFICO

ciones. El rector UdeC,  Carlos Saavedra, 
destacó la importancia de “establecer 
convenios en tecnologías de la infor-
mación y comunicaciones” para el desa-
rrollo de la región y de Chile. “Estar pre-
sentes y avanzar en nuestro país en la in-
clusión e incorporación de las distintas 
comunidades en el ámbito de las teleco-
municaciones es absolutamente im-
prescindible”, dijo. 

Desde la empresa, el jefe de Asuntos 
Públicos Jaime Weinborn se refirió a los 
beneficios del convenio firmado y reite-

Con ceremonia de 
luz recuerdan a 
fallecidos por Sida

 FOTO: SEREMI DE SALUD

Buscando recordar a quie-
nes han fallecido producto del 
Sida y, a la vez, promover en la 
sociedad la importancia de la 
prevención de la enfermedad, 
la detección precoz y el acce-
so a tratamiento, 60 profesio-
nales de área salud participa-
ron de la Ceremonia de la Luz 
de Velas, Candlelight. 

La actividad, que se realizó 
en la Universidad Andrés Bello, 
tiene como eslogan “Intensifi-
cando la Lucha por la Salud y 
los Derechos” impulsa reducir 
el estigma, asegurar el acceso, 
aumentar los recursos y pro-
mover la participación. 

En 2018 hubo 332 nuevos 
casos en la Región, con una 
tasa de mortalidad de 1,77 ca-
sos por cada 100 mil habitan-
tes, la menor cifrada desde 
2012, en donde se registró 2,26 
casos por cada 100 mil habi-
tantes. 

La Región cuenta con 2.276 
personas en control por 
VIH/Sida, 1.950 hombres y 326 
mujeres, por lo que la autori-
dad recalcó la importancia de 
prevenir utilizando preservati-
vos, evitando conductas de 
riesgo y realizándose el test 
para descartar dudas.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC
Abril

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 774,15

COMMODITIES 

-0,55% Igpa 25.405,30 -0,46%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.050 Cobre (US$/libra) 2,76
H. de pescado (US$/Ton) 1.580 Petróleo(US$/libra)62,87

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM MAYO

$48.595,00

$27.725,01
Dólar Observado $692,79 Euro $774,15

IncubaUdeC realiza 
primera cumbre de 
innovación femenina

EN EL MARCO DEL CENTENARIO DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Woman Summit se enmarca en 
el Concurso LevelUp, que busca 
emprendimientos tecnológicos de 
alto impacto, multisectoriales, es-
calables y con potencial de inter-
nacionalización. 

Se trata de la primera cumbre de 
innovación femenina que da visibi-
lidad a mujeres líderes en innova-
ción, ciencia y tecnología, a través 
de un seminario, panel de conversa-
ción y espacio ferial desarrollado 
en dependencias del edificio Em-
preUdeC de la Universidad de Con-
cepción. 

La actividad contó con la partici-
pación de Sergio Giacaman, inten-
dente regional, quien destacó que 
“la mujer es clave en la transforma-
ción de la sociedad, en una más in-
novadora, que impulsa la econo-
mía regional y son llamadas a ser las 
protagonistas del cada vez más ne-
cesario cambio de la matriz pro-
ductiva de Bío Bío ”. 

Giacaman aprovechó la oportu-
nidad para resaltar el importante 
trabajo que realiza la Universidad 
de Concepción de apoyo no sólo a 
la innovación femenina, sino que a 
todo el proceso previo de industria-
lización regional y elogió la gestión 
desarrollada por Beatriz Millán, 
como directora ejecutiva de Incu-
baUdeC. 

La primera autoridad regional, 
también, valoró el apoyo y rol que 
cumple Corfo en la promoción de la 
innovación femenina. 

En tanto, Macarena Vera, directo-
ra regional de Corfo, comentó: 
“pronto estaremos lanzando más 
concursos que apunten a fomen-
tar a la innovación generada desde 
la mujer”. 

Por su parte, Beatriz Millán, indi-
có que “buscamos mostrar y visibi-
lizar que los emprendimientos li-
derados por mujeres con enfoque 
en tecnología sí existen, hay mu-
chos casos y es necesario visibilizar-

 FOTO: INCUBA UDEC

Se expusieron los principales resultados del Concurso Level 
Up Mujeres de Corfo. Loreto Ormeño, fundadora de Lacte 5, 
fue parte de las destacadas y que relató su experiencia.

los para poder empoderar a más 
mujeres como es el caso de 6 gana-
doras de un concurso de emprendi-
miento enfocado en tecnología que 
se exhiben en un espacio ferial y las 
más de 50 start up de mujeres incu-
badas por nosotros”. 

 
El caso de Lacte 5 

Loreto Ormeño, fundadora de 
Lacte 5 y quien expuso en la cumbre 
la experiencia de su desarrollo, se-
ñaló: “IncubaUdeC nos apoyó en la 
etapa de pre comercialización brin-
dándonos soporte y herramientas 
para modelar de la mejor manera 
nuestro plan de negocios y contar 
con una visión más empresarial de 
nuestra solución”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Setenta recicladores base del Gran 
Concepción dieron comienzo este 
miércoles al proyecto REPosicionan-
do, iniciativa impulsada en Concep-
ción por la CPC Bío Bío, Sofofa y la 
fundación Emplea, perteneciente al 
Hogar de Cristo, y que permitirá cer-
tificar a los recicladores respecto al 
manejo de residuos y cuidado del me-
dio ambiente. 

Durante cinco semanas, los asisten-
tes participarán de jornadas presencia-

CPC impulsa capacitación a recicladores
ductos que son desechados por empre-
sas de distinto tamaño y rubro, y el au-
tocuidado durante la recolección. 

Ronald Ruf, gerente general de CPC 
Bío Bío, explicó que formar parte del 
proyecto REPosicionando “es un privi-
legio, pues el catastro de recicladores 
de base que hoy realizan estas tareas 
es amplio y se trata mayoritariamen-
te de personas que no cuentan con 
mayor instrucción y en condiciones de 
mucha informalidad”.

 FOTO: ILUSTRACIÓN DIEGO LEIVA

INICIATIVA 
permitirá certificar 

a los recicladores en 
el manejo de 

residuos y cuidado 
del medio ambiente.

les en formato de talleres que aborda-
rán contenidos orientados a las econo-
mías circulares, la reutilización de pro-
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Qué es
El proyecto busca formalizar competen-
cias de quienes realizan la labor de reco-
lección de residuos, de acuerdo a los 
estándares medioambientales que esta-
blece la Ley 20.929 (Ley REP).

LORETO ORMEÑO expone acerca de su experiencia con el desarrollo del probiótico Lacte 5
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Comenzó a operar Ley de 
Pago a 30 días en el Bío Bío

miento y grandes números, en ver-
dad estamos hablando de cientos 
de miles de pequeñas y medianas 
que les cuesta subsistir”, dijo el di-
rector nacional de Sercotec, Cristó-
bal Leturia, junto al seremi de Eco-
nomía, Mauricio Gutiérrez, y su par 
de Hacienda, Cristian Muñoz, quie-
nes resaltaron la relevancia de este 
hito.

Tras una visita a Grafito Servi-
cios Publicitarios por parte de au-
toridades de gobierno, se dio el va-
mos oficial a la entrada en vigen-
cia de la Ley de Pago a 30 días en 
la Región del Bío Bío, la que bene-
ficiará a miles de empresas de to-
dos los tamaños. 

“Las Pymes son las que mueven 
el país. Cuando hablamos de creci-

 FOTO: SEREMI ECONOMÍA BÍO BÍO

SE ALCANZÓ US$ 42 MILLONES

Es otra cifra impresionante que 
anotó la Región del Bío Bío duran-
te el año 2018: la exportación de le-
che condensada aumentó en 
2.700%. 

Esto quiere decir que se despa-
charon US$ 42 millones versus el 
US$ 1,5 millón del año 2017. 

Incluso, durante el 2016 el núme-
ro fue aún más inferior, con tan sólo 
US$ 1 millón. 

El 2015, en tanto, fue de US$ 2,8 
millones, mientras que en el 2014 de 
US$ 4,2 millones. 

Es por ello que el salto cuantita-
tivo del año pasado, conocido re-
cientemente, sorprende en el ran-
king de exportaciones de bienes y 
productos del Bío Bío. 

 
De Los Ángeles al mundo 

Actualmente, es en Los Ángeles, 
Provincia del Bío Bío, donde se con-
centra la producción de este ali-
mento. 

Allá se encuentra la Planta de 
Nestlé Chile, en la cual trabajan 299 
personas. 

De acuerdo a información públi-
ca, la empresa está elaborando al 
año 60 mil toneladas de leche con-
densada y manjar. 

De este total , 35 mil toneladas se 
envían a diferentes mercados inter-
nacionales: México, Perú y Estados 
Unidos. 

“Esta fábrica posee, además, una 
planta de envases y extremos metá-
licos de hojalata, que exporta a paí-
ses como Argentina, Colombia y 
Ghana, y que abastece a las demás 

Exportación de leche condensada en  
el Bío Bío creció 2.700% en 2018

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La cifra sorprende, ya que en el 2017 los despachos no superaron el US$ 1,5 millón.

fábricas de Nestlé en Chile”, preci-
san en su sitio web. 

 
¿Por qué el aumento? 

Una de las razones del incremen-
to , de acuerdo a los expertos, sería 
el cierre de operaciones de una fa-

brica de Nestlé en Panamá durante 
el año pasado. 

Medios de prensa de aquél país 
consignaron la decisión de la 
compañía. 

“Hay que decir que el 90% de la le-
che condensada que se producía se 
exportaba y ya los mercados no es-
taban interesados en el precio del 
producto, razón por la cual se pre-
firió trasladar hacia un país de Amé-
rica del Sur”, explicó en aquella 
oportunidad el gerente general de 
Nestlé América Central, Ricardo Ra-
mos-Giraud. 

Fue así como se informó que Chi-

le sería elegido para continuar con 
la inversión en esta línea producti-
va, reforzando así las operaciones. 

Dentro de los argumentos de por-
qué el territorio nacional era más 
conveniente, se consignó que había 
más competitividad en cuanto a 
costos de operación y materia pri-
ma. Es decir, el azúcar y la leche. 

Cabe destacar que su consumo 
dentro del territorio también es im-
portante, siendo usado en el café y 
otros productos de repostería.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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2017
Durante esa temporada las exportación 
total fue de US$ 1,5 millón.

2016
Durante ese año los envíos llegaron a 
tan sólo US$ 1 millón.
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Temporada
Sinfónica

De la actual temporada, presentamos el Concierto Nº2. El programa incluyó el 

estreno mundial de la obra “Inscape IV - Être Atout”, de Miguel Farías; “6 

Gesänge”, de Alexander von Zemlinsky; y “Tod und Verklärung”, de Richard 

Strauss. Con la participación de la mezzosoprano Luciana Mancini la dirección 

del maestro chileno Rodolfo Fischer. Domingo, desde las 11.00 horas.

Además,

En Rodaje. Un programa para revisar grandes producciones de cine. Con la 

conducción de los académicos Sanyar Lagos y José Manuel Ventura. Hoy, a 

partir de las 21.00 horas.

La onda del Vino. Un programa dirigido a la difusión de la industria del vino 

en Chile, con especial énfasis en las viñas del valle del Itata. Conduce el 

periodista Cristian Sandoval Cabezas. Hoy, a partir de las 13.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

NATALIA VILLEGAS, DIRECTORA SERNATUR BÍO BÍO

Clave, dijo, es conocer los 
retornos de lo invertido para 
administrar bien los recursos.

Natalia Villegas Castro 
(33) es la nueva directora de 
Sernatur Bío Bío, ingeniera 
comercial que trabaja desde 
2015 en la repartición, an-
tes de lo cual estuvo en la se-
remi de Economía y Pro Chi-
le, completando un total de 
10 años de experiencia. 

La también publicista es 
casada con dos hijos y fue 
jefa de proyectos en la Ofici-
na de Información Turística. 

 
- ¿Fue muy complejo es-

tar sin director un año? 
- Para todo lo que es pre-

sentación de proyectos e ini-
ciativas de inversión, sí. Por-
que no teníamos una cabeza 
con relación directa con el 
Gobierno Regional, lo que 
fue complicado. Pero, igual-
mente, avanzamos y con éxi-
to en lo relacionado al REC, 
Tren Turístico y el Rally, sien-
do todas experiencias muy 
gratificantes. 

- ¿Cuáles serán los énfa-
sis de su gestión? 

- La internacionalización 
de la Región, aprovechando 
vitrinas como la reciente 
realización de la fecha del 
mundial de rally y eventos 
que se vienen al alero de la 
Apec y COP25. Trabajare-
mos para lograr que los em-
presarios turísticos se trans-
formen en los mejores anfi-
triones, capacitándolos y 
recalcando la importancia 
de contar con eventos de ni-
vel mundial. 

Por otra parte, el servicio, 
hasta ahora, se ha centrado 
básicamente en un tema co-
municacional, pero yo quie-
ro transformar a Sernatur en 
un indicador de impacto 
económico, ya que el turis-
mo es eso. Lo hicimos por 
primera vez con el REC, don-
de pudimos obtener infor-
mación muy importante en 
relación al retorno de la in-
versión. Haremos lo mismo 
con el Rally. Esto es impor-
tante, porque permite saber 
en qué proyectos y activida-
des concentrar los recursos, 
de manera tal que el sector 
impacte positivamente y lo 
más posible en la economía. 

- ¿Cómo lo hacen y cuán-
do presentarán el estudio 
del rally? 

- Estamos consultando a 
los empresarios turísticos: 
hoteles, arrendadores de au-
tos, restoranes, de manera 
tal de poder saber el retorno 
de los $1.200 millones inver-
tidos en la actividad depor-

tiva por parte del Gobierno 
Regional. El estudio se en-
cargó a una consultora y es-
tará listo en la última sema-
na de mayo. 

- ¿Cómo ves la separa-
ción con Ñuble y la pérdi-
da de destinos turísticos 
potentes? 

- Sé que al principio había 
temor por lo que iba a signi-
ficar, pero hoy creo que se 
abren muy buenas oportuni-
dades para que otros desti-
nos crezcan y se desarrollen 
aún más, pensando en Alto 
Bío Bío, Antuco, Tirúa, todos 
con un gran potencial para 
desarrollar negocios. Debe-
mos canalizar información 
que manejamos de visitas de 
extranjeros a esos destinos, lo 

que avala que son lugares con 
mucha proyección y que son 
visitados por muchos alema-
nes y franceses... Tirúa ha 
prendido con el tema del surf 
y el turismo aventura es un 
gran aliado para desarrollar 
nuevos destinos, de ahí la im-
portancia de identificarlos y 
potenciarlos. 

- ¿Se trabaja en alianza 
con otras regiones, Ñuble, 
por ejemplo? 

- Sí, de hecho estamos eje-
cutando proyectos Fndr con 
Ñuble como beneficiario y 
todavía administramos cin-
co oficinas de información 
turística. 

- ¿Cómo ves la continui-
dad del REC? 

- El intendente fue claro 
al comunicar los resultados 
del REC, que para 2020 esta-
mos listos, y habrá que se-
guir trabajando en mejorar-
lo para asegurar su continui-
dad, ya que los números lo 
avalan.

 FOTO: SERNATUR
Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

“Quiero 
transformar 
a Sernatur en 
un indicador 
de impacto 
económico”
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Crear un nuevo 
proyecto Fndr
El Gobierno Regional le enco-
mendó desarrollar un nuevo 
programa Fndr, que es de pro-
moción, donde se cubrirán todas 
las necesidades no cubiertas.
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PRIMER LIBRO DE FERNANDA ALARCÓN

Presentación de “A mí también” fue distinta a 
cualquier otra: escalofriante y muy esperanzadora.

“Cuando niña miraba una 
piedra y sentía que valía más 
que yo. Pensé que no sería 
nada en la vida, pero bueno... 
Aquí estoy”. Fernanda Alar-
cón presentó su libro “A mí 
también” y lo hizo erizando la 
piel a todos los presentes, en 
el auditorio de la Universi-
dad Santo Tomás. Porque les 
hizo ver a todos que el tema 
del abuso sexual es demasia-
do cotidiano y cercano, pero 
también por su admirable en-
tereza. “A los dos años me 
partieron el corazón. Me cos-
tó juntar todos esos pedaci-
tos para ser la que soy hoy”. 

Tiene 33 años y asegura 
que a los 30 no pudo callar 
más. “Sufrí abusos y violacio-
nes desde los 2 a los 14 años. 
Fue alguien cercano, como 

casi siempre ocurre. Un pri-
mo. Siempre quise escribir 
mi experiencia, pero sentía 
que le haría un daño a mi fa-
milia. Una se echa la culpa 
de muchas cosas. Leí libros 
de gente experta hablando 
de este tema, pero había un 
vacío, faltaba que lo contara 
alguien que lo vivió y sufrió. 
Es algo tan fuerte que nadie 
más podría explicar. A veces, 
el lenguaje se me quedaba 
corto para describir cosas tan 
horribles”, comentó. 

Pero Fernanda no se rin-
dió. En la UST estaban Julio 
Bascur y Raúl Hernández, 
dos profesionales que ayuda-
ron a que su alma sanara. Es-
taban su pololo, parientes y 
gente que quería leerla. 

“Este libro es mi primera fe-
licidad en la vida. Siempre fui 
feliz por los hijos o el matri-

monio de alguien que quiero, 
pero ahora siento que es por 
algo que estoy entregando. 
El abuso mata y yo quiero 
aportar salvando vidas, sal-
vando infancias”. 

Y tomó la bandera de lu-
cha. Este libro, de 94 páginas, 
golpea, pero sobre todo ins-
truye. Ayuda a que los padres 
detecten esos detalles que 
marcan la gran diferencia. Y, 
también, enseña cómo sanar, 
demuestra que es posible y 
verla de pie, hablando de lo 
que pasó y, sobre todo, de lo 
que debe pasar resulta recon-
fortante. Fernanda, que tam-
bién trabaja en la PDI, advier-
te que “estamos haciendo 
más cosas al respecto. Es el 
tema que me mueve”.

 FOTO: MAURICIO MORGADO

FERNANDA ALARCÓN es 
trabajadora social, trabaja 

en la PDI y escribió un libro 
que puede ayudar a muchos.

 FOTO: CEDIDA

Hasta el 30 de mayo, en 
Migo, espacio ubicado en la 
galería Drugstore de Provi-
dencia, se exhibirá la muestra 
“Viandante” de la fotógrafa 
penquista, Soledad Burgos. 

Un trabajo que presenta 
imágenes urbanas, principal-
mente, fachadas de casas y 
edificios, que fueron retrata-
das por Burgos en la Región 
y en otros lugares del mundo. 
Una producción que le tomó 
12 años y diversos viajes. 

“Estas travesías llegaron 
por diversas circunstancias 
y fue así como desarrollé un 
gusto por el ‘flâneur’ o calle-

jeo en la ciudad. Puedes pa-
sar días enteros recorriendo 
lugares y estimulando la crea-
tividad, abierta a lo que vaya 
sucediendo de manera natu-
ral, traspasando esa expe-
riencia a cada imagen”, co-

mentó Burgos. 
Esta muestra forma parte 

de un ciclo, donde, además, 
participan Elías Díaz, Loreto 
Ortega, Francisco Finat, Co-
lectivo Fotográfico Rural y 
Emilio Marín.

ENTRE LAS capturas de Soledad Burgos, realizadas a través 
de 12 años, se encuentra esta postal de Lota.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Fotógrafa local 
lleva muestra  
de fachadas  
a Santiago

El abuso sexual 
escrito por la 
pluma valiente de 
quien lo sufrió
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Futurismo Bío Bío  
llegó a la Provincia de Arauco

Durante 3 días se realizó el Festival In-
ternacional de Turismo, un encuentro or-
ganizado por Evoluzion Travel, Funda-
ción AcercaRedes y el apoyo del Comité 
de Desarrollo Productivo Regional - Cor-
fo Bío Bío. Un evento que contó con la par-
ticipación de actores internacionales, na-
cionales y locales para tratar temáticas de 
turismo como motor de desarrollo soste-
nible, turismo y conservación, y el Pri-
mer Foro Nacional de la Mujer en el turis-
mo, a cargo de la organización penquista 
Descentralizadas.

INTI NÚÑEZ, Katerin Crespo, Javiera Ide y Tammy Pustilnick.

PAOLA NÚÑEZ, Mariela Hahn y Claudia Cisterna.

VERÓNICA VILLABLANCA, María Maribur, Pedro Acuña y 
Erika Sperberg.

VERÓNICA BINDER, Karina Arroyo y Britt Basel.

NOELIA CARRASCO, Marcela Wulf, Marcela Quiroz y Britt Basel.

PEDRO SOTO, Guillermo Vargas y Willy Muñoz. EDISON PINILLA, Isabel Naguil, Richard Astroza.

VALESKA 
ORELLA, Carol 
Fuentes y 
Angélica 
Concha.

ROBERTA 
LAMA, Estela 

Astorga, Pablo 
Collada y 

Emma Chávez.

MARGARITA GARCÉS, Ariel Bizama y Jova Lagos. ROXANA VILUÑIR, Juana Yevilao, Yohana Opazo y Susana Lobos.JUAN VIDAL, Javiera Cubillos, Isaac Huechunao y Francisco Guiza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Sin dudas, es el encuentro más esperado 
por ambos equipos en el campeonato. Y la 
noche del miércoles, en la cancha azul de su 
Polideportivo de San Pedro, el Deportivo Ale-
mán venció por la cuenta mínima a Old John’s 

Country Club. 
El único tanto del duelo, válido por la Prime-

ra B del torneo nacional de hockey césped, fue 
anotado por Catalina Abramo. Este fin de se-
mana no habrá fecha.

Alemán derrotó a Ojcc en clásico del hockey local
FOTO: INSTAGRAM CDA HOCKEY 

El venezolano había salido 
a principio de año a Bolivia, 
pero tuvo problemas y 
entrena en Talcahuano.

Retornó 
Caraballo

Todo debe quedar en regla la 
próxima semana. De ser así, 
el ancla partiría jugando con 
General Velásquez.

Entraría en 
octava fecha

Encarrilarse en el clásico 
es la consigna del acero

Huachipato logró encontrar 
mejor fútbol y funcionamiento en 
las últimas fechas, lo que le trajo 
buenos dividendos en el norte la 
semana pasada, tras superar 1-0 
a Antofagasta. “El grupo se sacó 
un peso de encima”, aseguró el 
DT Larcamón, sobre un equipo 
que ahora pone sus ojos en un 
duelo que para algunos es uno 
más, pero que otros consideran 
un clásico. 

¿Cómo lo vive el entrenador del 
acero? “Coincide que justo esta es 
la semana del superclásico entre 
Colo Colo y la “U” y hay clásicos 
con mucha más historia, pero está 
bueno que acá se esté respirando 
ese ambiente. Los partidos que 
se viven de manera diferente, van 
alimentando el espíritu deportivo. 
Esta ciudad es futbolera, tiene dos 
equipos en Primera División y es 
positivo que crezca la sensación 
de clásico”, comentó Larcamón. 

Al margen del ambiente que se 
vivirá el domingo al mediodía en 
el CAP, la usina se prepara para su-
perar a la UdeC sin tomar en cuen-
ta a cuál versión del equipo de Bo-
zán enfrentarán: si al duro equipo 
de Copa Libertadores, que quedó 
eliminado en la última fecha y no 
perdió como local, o al permeable 

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

elenco que ha jugado el torneo lo-
cal. “Esta semana es la primera 
que encaran con sólo una compe-
tencia, por lo que ahora se aboca-
rán de lleno al campeonato local. 
Ellos armaron un plantel con un 
potencial importante, pero el foco 
lo tenemos puesto en nosotros”, 
agregó el técnico de la usina. 

 
¿Encontró el equipo? 

La lesión de César Valenzuela 
obligó el ingreso de Palmezano, 
pero al margen de aquello y con 
otras mermas físicas conocidas 
desde hace rato, Huachipato ha 
ido consolidando un equipo en 
las últimas fechas. “No tiene que 
ver con los nombres propios, sí 
con la función que se desarrolla 
en el campo. El plan no sólo está 
orientado a lograr el triunfo, sino 
que a dominar el balón y el juego”, 
sentenció Nicolás Larcamón.

ANFP DEBE EJECUTAR RESOLUCIÓN JUDICIAL

“Siento que al fin se está reparan-
do una injusticia. Naval fue castiga-
do después de salir segundo del tor-
neo, por un pago fuera de plazo, 
pero no quedamos debiendo nada 
y estuvimos más de un año sin ju-
gar”, expresó Fernando Rojas, pre-
sidente del club chorero, que ayer al 
fin recibió buenas noticias. La Cor-
te de Apelaciones de San Miguel re-
chazó el último recurso presentado 
por la Anfp y ahora tendrá que acep-
tar los contratos del plantel chore-
ro e ingresarlo al fixture de Segun-
da División. 

Sobre los pasos a seguir para el 
elenco del puerto, Rojas precisó que 
“hay dos cosas que son las más in-
mediatas: lo primero es que la Anfp 
debe hacer su parte, inscribir nues-
tros jugadores y agendar nuestras 
fechas. Por nuestra parte, debemos 

Luz verde a Naval: 
¿vuelve después 
de 17 meses fuera?
Fernando Rojas, presidente del ancla, aseguró que este es el 
fallo que tanto el Sifup como la Asociación acordaron acatar 
y sólo falta ver cómo recuperarán las fechas pendientes.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P. 

acción de rechazo a este fallo? El ti-
monel chorero aseguró que “siem-
pre habrá una, hablando judicial-
mente. O sea, más arriba tenemos 
hasta la Corte Suprema, pero eso no 
sucederá. Hubo una reunión entre 
la Anfp, Sifup y Naval, donde acor-
damos que esta resolución es la que 
todos acataríamos, pase lo que pase, 
y fue favorable a nosotros”. 

En cancha, Naval derrotó el fin de 
semana a la Corporación Lota 
Schwager por 3-1 y ayer superó 3-0 
a los grumetes de la Isla Quiriquina. 
Rojas comentó que “tenemos un 
buen grupo, jugadores de buen ni-
vel y estamos entrenando hace rato. 
Hay un equipo competitivo y creo 
que la única desventaja es que juga-
remos miércoles y fin de semana. No 
creo que haya otro perjuicio”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

presentar la boleta de garantía. Se 
ha hablado de un montón de cosas 
más, como licencia de clubes, cua-
derno de cargos y el tema del esta-
dio, pero lo cierto es que todo eso va 
corriendo de manera paralela. En 
cualquier caso, nosotros ya estába-
mos preparados para esta resolu-
ción. Lo que más nos sorprende no 
es que haya sido positiva, sino que 
se haya demorado hasta la sexta fe-
cha del torneo”. 

¿Y hay alguna posibilidad de que 
la Anfp nuevamente tome alguna 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y 
LEGALES
LA CORPORACIÓN CULTURAL 
DE SAN PEDRO DE LA PAZ, CITA 
AL SEGUNDO LLAMADO DE 
ASAMBLEA GENERAL DE 
SOCIOS PARA EL DÍA MARTES 18 
DE JUNIO A LAS 19:00 HRS, A 
REALIZARSE EN LA CASA DE LA 
CULTURA. CALLE LOS FRESNOS 
1640, SAN PEDRO DE LA PAZ.

Deportivo Alemán disputará 
fecha de la Liname Sub 16

Mañana, en el gimnasio de 
Boston College en Santiago, el 
Club Deportivo Alemán en-
frentará la primera jornada 
de la serie Sub 16 femenina de 
la Liga Nacional de Menores 
(Liname) de vóleibol. 

El elenco germano estará 
en el Grupo A, junto a Depor-
tivo Manquehue, Unión Vo-
lley de San Felipe y Academia 
Voley Internacional. 

El debut del CDA será ma-
ñana a las 10:30 horas, ante el 
conjunto sanfelipeño, y tras 
este encuentro se medirá de 
inmediato con Manquehue. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ELENCO FUE SUBCAMPEÓN EN TORNEO A3 Y SUBIÓ DE CATEGORÍA

Llevan mucho tiempo de trabajo, 
con esfuerzo y unión de varias vo-
luntades. Una labor que se vio re-
compensada, recientemente, con 
un gran objetivo cumplido. Agruvol 
Lota fue subcampeón en la Liga A3 
del vóleibol chileno y con este resul-
tado consiguió el ascenso a la cate-
goría A2 del torneo. 

Benhur Ormeño, entrenador del 
elenco lotino, se refirió a este logro 
en el certamen disputado en el 
CEO de Santiago. “Primero, le ga-
namos 3-0 a Iquique y 3-1 a Pirque, 
y así clasificamos a la final, donde 
nos enfrentamos a la Universidad 
Católica. Fue un encuentro muy 
emotivo, de infarto, pues caímos 3-
2 y el set definitorio lo perdimos 15-
13. Dejamos bien puesto el nombre 
de Lota y de la Región, y la federa-
ción quedó muy conforme con 
nuestra participación”. 

Al respecto, agregó que “José Ve-
loso fue elegido el mejor líbero del 
campeonato y como conjunto lo-
gramos el principal objetivo, que es 
ascender a la serie A2. En este pro-
ceso, queremos agradecer al muni-
cipio lotino por aportarnos con el 
bus para el viaje, al senador Alejan-
dro Navarro por el alojamiento y 
estadía en Santiago. A Susana Pavez, 

Agruvol Lota logró 
ascenso a Liga A2
Conjunto local perdió estrechamente la final ante la U. 
Católica, pero logró el objetivo principal en el certamen.

FOTO: GENTILEZA AGRUVOL LOTA 
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

que es empresaria de la zona y, tam-
bién, nos apoyado muchísimo”. 

Sobre cómo se van a preparar 
para este nuevo desafío, Ormeño 
indicó que lo primero será refor-
zarse en algunas posiciones claves. 
Además, el reglamento de la Liga A2 
les permitirá contar, también, con 
un jugador extranjero. 

“El torneo partirá en junio y aún 
no se da conocer el calendario de la 
competencia. Considerando el ren-
dimiento que hemos tenido y que 
ahora se viene un campeonato más 
exigente, deberíamos incorporar 
tres refuerzos: un armador, un cen-
tral y un punta. Ahora, también, po-
dremos tener un extranjero, lo que 
aumenta las posibilidades. Ojalá 
que las autoridades puedan apo-
yarnos con más recursos y horarios 
de gimnasio”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Torneo de la Liga A2 se 
iniciará el próximo mes. 
Técnico Benhur Ormeño dijo 
que necesitan reforzarse. 

Nuevo desafío 
comienza en junio

OBITUARIO

Se ha dormido en los brazos del señor, nuestro querido esposo, padre, suegro y 
abuelo. Sr. 
 

LUIS HERNÁN VILLARROEL CASTRO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en Barros Arana 1389, Concepción. Su funeral será maña-
na sábado, después de una misa a las 11:00 h, en la Parroquia San Agustín, salien-
do el cortejo al cementerio de Chiguayante. 
 
Familia Villarroel Martínez 
 
Chiguayante, 17 de mayo de 2019.

Cerrará la fase de grupos ante 
Academia Voley, a las 14:30 
horas. 

Los dos primeros clasifican 
a la siguiente instancia, para 
enfrentarse con quienes ob-
tengan estos mismos lugares 
en el Grupo B, que estará for-
mado por Bicentenario de 
San Felipe, el local Boston Co-
llege y Murano. 

Las semifinales se jugarán 
mañana, a las 16 y 17:30 ho-
ras. Los ganadores disputa-
rán la final el domingo, a las 
11:30 horas, y el tercer lugar se 
disputará a las 10 horas.
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12/14 8/11
LOS ÁNGELES

7/16
SANTIAGO

8/12
CHILLÁN6/15

RANCAGUA

7/12
TALCA

9/19
ANGOL

7/16
TEMUCO

8/14
P. MONTT

7/14
SÁBADO

7/14
DOMINGO

6/15
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Pascual

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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